

rillas que hostilizan á Pázcuaru, en donde impiden todo ingreso de víveres, leña, &c.

Se dió orden para que la division de Tacámbaro, que por la ida del Exmo. Sr. Muñiz á la asamblea de Chilpancingo quedó al cargo del brigadier D. Manuel Villalongin, marchase para este pueblo de Zacapo.

Día 4.—Entró el Sr. mariscal Navarrete con 30 hombres de caballería; se recibió la correspondencia de Monte Alto y Villa del Carbon, en que los coroneles García y Sanchez expresan el empeño y fruto con que continúan en las inmediaciones de México sus fatigas militares.

Día 5.—Hoy ha salido comisionado el secretario de S. E. para el rumbo de Tlalpujahua.

Asimismo se recibió un parte del señor comandante general del Norte, en que participa haber desalojado completamente á los enemigos que habitaban en la hacienda de Chaparaco, matándoles ciento y tantos, tomando cuarenta y tantos fusiles, muchísimas pistolas, sables y armas blancas, cuatrocientos caballos, mulas y reses, &c. Hubo la desgracia por nuestra parte de haber salido herido el coronel Lobato, dos oficiales, cinco soldados y tres muertos.

Día 6.—A las cinco de la tarde llegó á Zacapo el Sr. comandante general del Norte D. Ramon Rayon, con la tropa vencedora y los ocho prisioneros tomados en Chaparaco, con los demas intereses del botin.

Día 7.—Hoy se han pasado por las armas á seis de los prisioneros; otro se puso en libertad por haber justificado que mantenía correspondencia con el teniente coronel Najar, y haber sacado en Zamora algunas bayonetas y otras armas, y que aun en el dia de la accion dejó de hacer fuego, á pesar de estar en medio de los contrarios. El restante se conserva preso, por haber ofrecido justificar lo mismo.

Día 8.—Amaneció enfermo S. E., con el cuerpo quebrantado y con síntomas de frios: se le han aplicado algunos medicamentos, y en la tarde parece que se halla mas fresco.

Día 9.—Se recibió la noticia de que una division de Hermosillo, mandada por el coronel Saturino, destrozó la guarnicion de la hacienda del Carrizal, acabando con 60 hombres, y tomando las armas, reses, remontas, &c., que habia en ella.

Día 10.—Se concedió pasaporte al Sr. Mariscal D. Pablo Anaya, para dirigirse y cooperar con sus sufragios á la asamblea de Chilpancingo, como se ha concedido á todos los que han querido verificarlo.

Día 11.—Este dia ha sido consagrado al despacho, con mas atenciones de las que ocurren los demas dias; pero S. E. jamas descansa un instante, ni se exime de oír á cuantos lo solicitan.

Día 12.—Se han puesto en libertad los reos que estuvieron confinados en la isla de la Pa-canda, y que se estrajeron de allí por ocupar el enemigo la ciudad de Pázcuaru: los mas de ellos han sido agregados á las armas, previo el juramento y protestas de fidelidad.

Día 13.—Con fecha 7 del corriente comunica el Sr. brigadier D. Rafael Rayon, que una de sus partidas, al mando del capitán D. Hilario Rodriguez, logró destrozár otra enemiga, tomando catorce fusiles, algunos retacos, armas blancas y algunos efectos y cabezas de ganado, muriendo el gachupin Teran de Celaya, y sin pérdida de nuestra parte.

Día 14.—En oficio de 8 del corriente participa el Sr. coronel D. Francisco Rayon, que en la hacienda de Galindo situada entre Querétaro y S. Juan del Rio, despedazó la guarnicion, compuesta de 30 hombres, al mando del perverso Antonio Valle, que ingrato á la consideracion que se le tuvo cuando fué preso en Tlalpujahua, hizo una resistencia obstinada hasta exhalar el último aliento: con él murieron 20; se tomaron 4 prisioneros, 24 fusiles, 160 reses, 100 caballos, 2,000 pesos, y se desbarató no solo la partida de la Estancia Grande, en que salió herido Manuel García, hijo del dueño de ella, sino tambien 100 dragones de San Juan del Rio que salieron de auxilio.

Día 15.—Entró á Zacapo la division de Tacámbaro, al mando del mariscal de campo D. Manuel Villalongin. La fuerza de que se compone es de 60 infantes, 40 y tantos artilleros y 100 caballos, con cinco cañones de á 4 y un regular repuesto de municiones.

Día 16.—Continúan las noticias circunstanciadas de la fortificacion de Pázcuaru por la partida situada en aquella ciudad, y de lo mucho que las guerrillas nuestras los hostilizan.

Día 17.—Salió S. E. hasta el pueblo de Naranjo, distante una legua de Zacapo, á encaminar parte de su familia, que se dirige á Tlalpujahua: regresó á las doce del dia.

Día 18.—Se recibió un parte de Puruándiro en que se asegura que Iturbide ha llegado á la hacienda de Santa Mónica; aunque segun las noticias anteriores, carece esta de la robustez que debe ponerla en estado de credibilidad.

Día 19.—La peste ha contagiado la tropa, de manera que se cuentan en los hospitales ciento y tantos enfermos. Se citaron los indios de los pueblos circunvecinos á Zocapo, para que los trasladasen; pero su criminal insubordinacion ocasionó, que acercándose el enemigo en número de 1,000 hombres, y no queriéndose presentar batalla por varias consideraciones que presentaban el éxito muy peligroso, fuese nuestra tropa batida y dispersa, aunque con corta pérdida de gente y armas, y teniendo el enemigo mas de cincuenta muertos. S. E. se vió en el mayor riesgo; y en el puente de la Alberca, inmediato á Cipimeo, tuvo que hacer personalmente fuego á los dragones, que á todo avance seguian hasta aquel punto, en donde al fin se detuvieron, dando lugar á la retirada de los nuestros. En la hacienda de Pomácuaro pasó S. E. esa noche.

Día 20.—El Sr. comandante general D. Ramon Rayon se apartó hoy en Angamacutiro de S. E., quien á las tres de la tarde salió para la hacienda de Peja, con direccion á la villa de Uruapa.

Día 21.—En las inmediaciones de Tlasascalca encontró S. E. á 300 enemigos de la plaza de Zamora, la Piedad y la Barca, quienes acordados, á pesar de la reciente dispersion de Zacapo, huyeron de su corto acompañamiento que no pasaba de veinte hombres, pudiendo continuar la marcha, y llegar en la noche al pueblo de Paracho, situado en la sierra.

Día 22.—A las dos de la mañana salió S. E. para Uruapan, adonde llegó sin novedad, y supo que la Exma. Sra. su esposa habia salido para Tancitaro. Se libraron oficios relativos á la recoleccion de gente y armas dispersas en Zacapo.

Día 23.—Llegó S. E. á Tancitaro, despues

de un camino largo y demasiado penoso. Se libró orden para que los enfermos y dispersos se reuniesen en este punto.

Día 24.—El enemigo permaneció dos dias en Zacapo, de donde al tercero se retiró para Bellasfuentes, de allí á Cocupo, y despues á Valladolid y Pázcuaru. En el tránsito para estos puntos, las partidas de guerrilla del coronel Arias lo incomodaron, matándole algunos soldados y hostilizándolo de varios modos.

Día 25.—Continuamente llegan los dispersos. La tropa de Tacámbaro se ha restituido á su canton en la mayor parte, y segun las revistas, es corta la baja que ha resultado en ellas. El Sr. comandante general D. Ramon Rayon ha reunido todas las armas de su mando inmediato, sin que sea notable la pérdida en la dispersion anterior.

Día 26.—Llegó el religioso Melgarejo con las contestaciones de Chilpancingo. En aquella ciudad se reinstaló por fin la junta anunciada. La componen los Exmos. Sres. D. José María Murguía y Galardi, presidente por sorteo y representante por Oajaca; S. E. en propiedad por Guadalajara, el Sr. Berdusco por Valladolid, Liceaga por Guanajuato, el Lic. Herrera por Teipan; y suplentes, por México Bustamante; por Puebla Quintana y por Veracruz el Dr. Cos. Se nombró por generalísimo de las armas al Sr. Morelos, en quien fué depositado el supremo poder ejecutivo, por cuyo conducto ha sido emplazado S. E., para que dentro de cuarenta dias vaya á ocupar su asiento.

Día 27.—Desde este dia se tomaron providencias análogas á la marcha para Chilpancingo, que debe efectuarse breve.

28, 29 y 30.—Estos tres dias se han dedicado á contestaciones interesantes, al arreglo, de la provincia; y desde luego, en consideracion á su actual estado, se suspende la ida al Sur hasta el regreso del teniente general Muñiz, quien concurrió á la reforma del congreso y nombramiento de generalísimo; pero breve estará de vuelta.

## OCTUBRE.

Día 1.—Se libró orden al Sr. comandante general D. Ramon Rayon, para que á la posi-

ble brevedad se dirija á la Villa de Uruapan á contestar con S. E.

Dia 2.—Se tuvo noticia que una partida enemiga de la plaza de Zamora estaba en marcha para Tancitaro, con el fin de sorprender á S. E.; pero carece de todo fundamento, en atencion al temporal cerrado, dificultades del tránsito y poca fe que merece el conducto y autor de aquella relacion.

Dia 3.—Cuatro de los europeos agregados á las armas, se fugaron vilmente de Zacapo la víspera de la accion: no se reunieron á sus rebeldes paisanos; pero su sospechosa cobardía y criminal insubordinacion los hizo dignos de castigo, y por esto han sido condenados al fuerte de Mezcala, por el tiempo que quiera el comandante general de Nueva-Galicia, D. J. M. Vargas.

Dias 4 y 5.—Han venido á Tancitaro el comandante de armas y otros vecinos de Apacigan á saludar á S. E., interponer solicitudes sobre varios ramos y consultar sobre otros, especialmente en lo relativo á las fincas pertenecientes á la nacion, y allanados los puntos de dificultad á que se contraian, regresaron satisfechos, y ofreciendo adelantar los intereses y la opinion hasta donde alcancen sus arbitrios.

Dia 6.—Todo se ha preparado hoy para marchar mañana.

Dia 7.—Salió S. E. de Tancitaro, en compañía de su familia y tropa, con direccion á Uruapan, y se hizo alto á menos de la mitad del camino, por ser este algo dilatado.

Dia 8.—Llegó á Uruapan S. E. y fué recibido de los vecinos con demostraciones de alegría no obstante el temor de que estaban poseidos por los continuos amagos del enemigo. El parroco de esta villa pasó en la noche á saludar á S. E. significándole el alto concepto que le habian merecido siempre sus virtudes.

Dia 9.—Se recibió oficio del Sr. generalísimo en que expresa haber nombrado al teniente general Mufiz provisionalmente por comandante general de Michoacan, Guanajuato, Guadalajara y Potosí; y juntamente otro del Sr. Quintana en que rofiere con alguna proligidad lo ocurrido en Chilpancingo, persuadiendo á S. E. de lo importante y ejecutiva que es su proximacion

á aquel punto, á fin de acabar de consolidar el gobierno y dar unidad á la representacion.

Dia 10.—Se escribió á Tlalpujahua y á otros jefes instruyéndolos en las actuales ocurrencias y previniéndoles el modo que debe arreglar su conducta en lo sucesivo.

Dia 11.—Se acordó que la tropa y armas marchasen para Tlalpujahua al mando del capitán D. Juan Nepomuceno Patiño, y se ha preparado todo para partir mañana.

Dia 12.—Con cincuenta oficiales y otros tantos criados salió S. E. de Uruapan, y sin particular novedad llegó á la hacienda de Tomen-dan.

Dia 13.—Hoy se recibió un parte oficial de Tlalpujahua, en que el comandante de aquel canton, D. Francisco Rayon, comunica que logró rechazar una partida enemiga de 300 hombres, con solo treinta infantes que entraron en accion, matando cuarenta y tantos, cogiendo treinta y tantos fusiles, sables, pistolas, retacos, monturas, caballos y otras cosas, sin pérdida de nuestra parte. Se le contestó dando las gracias á la tropa, y en seguida salió S. E. para Ario, en cuyas inmediaciones se pasó la noche.

Dia 14.—Se arribó sin especial novedad á la hacienda de Puruarán, y desde ella se escribió al Sr. Mufiz.

Dia 15.—Llegó á la Loma S. E., en donde estaba el Sr. Mufiz, y el resto del dia y parte de la noche se trató sobre lo ocurrido en Chilpancingo y las facultades que del señor generalísimo trajo este señor comandante general.

Dia 16.—Se siguió la marcha, no obstante hallarse S. E. con una pierna inflamada y llena de manchas de erisipela. La jornada fué incómoda, por haber caído un fuerte aguacero sobre S. E. y comitiva: á las cinco de la tarde se arribó al rancho de Arumbarapio.

Dia 17.—A la hacienda de S. Antonio, y apenas llegó S. E., ofició al serenísimo Sr. Morelos y al Exmo. Sr. Quintana, noticiándoles su ida para Chilpancingo y que estaba ya en camino al efecto.

Dia 18.—Se hizo alto este dia en S. Antonio.

Dia 19.—Hoy llegó S. E. al rancho del Aguacate sin sentir alivio alguno en la pierna.

Dia 20.—A la hacienda de Cuenchendio, sin alivio todavía. Llovió mucho en esta noche.

Dia 21.—Al pueblo de Huetamo, cuyo parroco recibió con particular aprecio y obsequio á S. E.

Dia 22.—Al pueblo de Cutzamala, sin otra cosa particular que abundancia copiosa de moscos y excesiva calor en el camino y alojamientos.

Dia 23.—Hubo que pasar en canoa el rio de Cutzamala, y el término de la jornada fué Tlalchapa.

Dia 24.—Se hizo descanso en Tlalchapa, y parece que tiene mas alivio S. E. en la pierna.

Dia 25.—A la hacienda del Cubo y se llegó á las ocho de la noche.

Dia 26.—Al pueblo de Pesoapa, cuyos naturales recibieron á S. E. con particular agrado y regocijo.

Dia 27.—Se empleó un largo espacio de la mañana en pasar por balsas el Rio Grande, y se siguió la marcha hasta Tetela del Rio.

Dia 28.—Hoy se llegó al pueblo de Cuatli-lla sin novedad, y S. E. sigue aliviado.

Dia 29.—Al pueblo de Tlacotepec, primer lugar de tierra fria que hay en todo el camino desde Puruaran.

Dia 30.—A las ocho de la noche se hizo alto en medio de la sierra, que es muy áspera, sin recursos, sin abrigo, y se suspendió la marcha hasta el dia siguiente.

Dia 31.—Llegó S. E. á Chichihualco, y comisionó anticipadamente al coronel Sevilla con otros dos oficiales para que se adelantasen á Chilpancingo y diesen noticia de su aproximacion.

## NOVIEMBRE.

Dia 1.—Se hizo alto en Chichihualco para disponer la entrada á Chilpancingo, que ha de verificarse mañana.

Dia 2.—A poco mas de las once y media de la mañana entró S. E. á la nueva ciudad de Chilpancingo con sus Sres. hermanos D. Ramon y D. José María Rayon y su acompañamiento, siendo recibido primero por el Sr. intendente de ejército D. Antonio Sesma, que con un trozo de caballería y varios oficiales del Sur salió

á este fin fuera de la poblacion; y en ella desde el extremo de la última calle hasta la casa preparada para su alojamiento, habia arcos triunfales y estaba tendida la infantería, que á su tránsito le presentó las armas. Fué asimismo recibido en ella por los Exmos. Sres. vocales Lic. D. Andres Quintana, Lic. D. Manuel Herrera, el Sr. Dr. Velasco y algunos otros sujetos distinguidos. Entraron despues á saludarle los otros señores vocales; y á poco se sirvió una mesa decente, en todo lo cual tomó el mayor empeño el Exmo. Sr. Quintana. A la noche siguieron los cumplidos y visitas de los que faltaron en el dia.

Dia 3.—Hoy llegó á Chilpancingo el señor generalísimo, que fué á reconocer los varios destacamentos situados en la orilla del Rio Grande para impedir el paso á los enemigos. Salió S. E. á recibirlo, y despues de los cumplimientos regulares, siguieron juntos hasta el palacio de S. A. S., en donde despues de un corto espacio de tiempo, se despidió S. E.

Dia 4.—En la mañana de este dia se incorporó S. E. al congreso, reproduciendo el juramento prestado en Zitácuaro al tiempo de la instalacion del cuerpo soberano.

Dia 5.—La tarde de este dia estuvo S. E. y el Sr. D. Ramon, su hermano, con el señor generalísimo, conferenciando sobre varios puntos esenciales.

Dia 6.—Esta tarde ha sido como la de ayer.

Dia 7.—Salió de Chilpancingo el señor generalísimo.

Recibió S. E. un parte de su hermano, el Sr. D. Rafael Rayon, en que participa que en la hacienda de San Antonio, contigua á Celaya, atacó á Francisco Gallardo: se tomaron 52 fusiles, algunas pistolas, cantidad considerable de sables y machetes, un cañon, 200 caballos, 300 cabezas de ganado mayor, mucho maiz y trigo, y murió el infame Gallardo, feroz asesino y el mas cruel de aquel desgraciado distrito.

Dia 8.—El señor generalísimo nombró de comandante general de la demarcacion de Tlalpujahua al Sr. D. Ramon Rayon, que ha salido hoy para su destino.

Dia 9.—Escribe el Sr. D. Ramon que llegó á Mescala, en donde estaba adn el señor gene-

ralísimo, quien le confirió el título de mariscal de campo, y lo autorizó para su demarcación en los mismos términos que la había tenido antes, quedando comprendida en ella el cantón de Zitácuaro, cuyas diferencias han ocasionado daños gravísimos casi irreparables.

Día 10.—Se recibieron contestaciones de Tlalpujahua, en que comunica el Sr. D. Francisco Rayon que á consecuencia del triunfo que consiguió sobre el enemigo, de que se hizo mención el día 13 del pasado, se aproximó al pueblo de San Felipe del Obraje, donde en número de 400 hombres esperaba el enemigo la reunión de otra partida que hizo en Zitácuaro los mayores destrozos. Salíó una división enemiga de ciento sesenta y tantos hombres, que atraída por los nuestros, que fingían huir despavoridos y fatigados, fué envuelta completamente, matándoseles cuarenta y tantos, tomándoseles treinta y mas prisioneros, cantidad de fusiles, retacos, pistolas, sables, &c., y dejando aterrados á los restantes, que no se atrevieron á salir de la poblacion.<sup>1</sup>

ENERO DE 1814.

Día 17.—Por las funestas noticias recibidas estos dias anteriores acerca del destrozo que en Valladolid y sus contornos sufrió el ejército del Sr. Morelos, tuvo el congreso sesion extraordinaria, en la que con presencia de las resultas peligrosas que seguirian á tal acaecimiento, se acordó nombrar á S. E. para que ejerciendo la autoridad con que unánimes lo han revestido los pueblos, y de la que solo las intrigas y supercherias de una negra ambición pudieron despojarlo, acudiese á la defensa y resguardo de la provincia de Oajaca y sus límites, promoviendo cuantos medios creyese ordenados á la consecución de este fin interesante. A consecuencia, se hicieron los aprestos para marchar mañana.

<sup>1</sup> Este diario se halla interrumpido desde el 11 de Noviembre de 1813 hasta el 17 de Enero de 1814, tiempo en que el general Rayon estuvo exclusivamente consagrado al desempeño de las funciones de vocal del congreso de Chilpancingo. Entre sus trabajos de esos dias se hace muy notable la esposicion que presentó al congreso resistiendo la declaracion de independencia absoluta que acordó este cuerpo y que firmó el mismo

Día 18.—Salíó de Chilpancingo S. E. acompañado de doce individuos particulares y otros tantos soldados de escolta, y llegó á Tixtla, que dista 3 leguas de Chilpancingo.

Día 19.—Antes de partir, se dió comision en Tixtla á D. José Rafael Viveros, capitán de la 2.<sup>a</sup> compañía del primer batallón de S. Lorenzo, para que levante, arme y organice una compañía de 50 hombres de tropa urbana; lo que se comunicó en la misma fecha á S. M., y en seguida salíó S. E. para Chilapa, adonde llegó con felicidad, despues de ocho leguas de camino.

Día 20.—Se ofició á S. M. participándole que hay en Chilapa 100 hombres regularmente armados. Se llegó á Petatlan, distante siete leguas de Chilapa y de camino fragoso.

Día 21.—Se han caminado hoy nueve leguas de camino muy doblado, al cabo de las cuales llegó S. E. al pueblo de Tlaultilpec, situado en la sierra y desprovisto de toda clase de auxilios.

Día 22.—La jornada de hoy fué de ocho leguas de camino igual al de ayer, y su término ha sido la villa de Tlapa, que es poblacion regular y surtida de viveres.

Día 23.—Se hizo descanso en Tlapa.

Día 24.—Lo mismo que ayer; pero los dos dias se han empleado en librar oficios á S. M. el S. C., á fin de que se traslade á Oajaca, donde estará mas seguro y con menos incomodidades que en Chilpancingo; y á los comandantes siguientes imponiéndoles de la comision de S. E. y pidiéndoles un estado de sus fuerzas y noticia de las enemigas que tengan inmediatas.

Al mariscal D. José Francisco Osorno, en Zacatlan.

Al coronel D. José Antonio Arroyo, en S. Andres.

Al teniente coronel D. Ignacio Luna, en Ixtapa.

Al teniente coronel D. Pascual Machorro, en Tepeaca.

Rayon. Alaman en el tomo 3.<sup>o</sup> de su Historia de México, página 567 y siguientes habla de ella y elogia la cordura de Rayon, que desde entonces previó la dificultad que envolvía aquella declaracion, y que el trascurso del tiempo ha puesto de manifiesto. No se olvida lo que ya queda asentado con respecto á las ideas de Rayon sobre la independencia.

Al teniente coronel D. Bibiano Huerta, en el Moralijo.

A D. Felipe Morales, en Ixhuacan de los Reyes.

Al brigadier Don Mariano Huesca en Huamantla.

Al coronel D. Benito Rocha y Pardiñas, Tehuacan.

Al teniente coronel D. Manuel Teran, Huajuapa.

Al coronel D. Juan Moctezuma, Oajaca.

Al coronel D. Antonio Bárcena, Coscomatepec.

Al teniente coronel Don Pedro Farfan de los Godos.

Al mariscal D. Juan Pablo de Anaya.

Al mariscal D. Francisco Lorenzo de Velasco.

Al mariscal D. Ramon Rayon, por Zacatlan.

Al tesorero de San Andres D. Cristóbal Martínez.

Día 25.—El camino ha sido hoy de seis leguas, las que concluidas, llegó S. E. á Nejapa, pueblo de indios, pero bien provisto.

Día 26.—A Igualtepec, distante cinco leguas de Nejapa.

Día 27.—A la hacienda de Tecachi, que dista seis leguas de Igualtepec.

Día 28.—A Ayuquila, y con la misma distancia que la jornada de ayer.

Día 29.—Se hizo alto en San Gerónimo, que dista tres leguas de Ayuquila, y hasta allí llegó el comandante general de artillería D. Manuel Teran con varios oficiales á recibir á S. E., quien á poco rato volvió á montar, y despues de dos leguas llegó á Huajuapa, en donde estaba la division del mencionado Teran, que con salva de artillería y formacion de toda la tropa saludó á S. E. hasta la llegada á la casa preparada para su habitacion. Dicha villa de Huajuapa es memorable, por haber sido el teatro en que Trujano se defendió 96 dias continuos de un rigoroso sitio que puso Regules á la plaza: se notan por todas partes las ruinas y lo mucho que ésta sufrió de los gachupines en aquella época.

Día 30.—Se libraron varias órdenes á Rocha y otros jefes.

Día 31.—Se pasó revista de la tropa de esta plaza, y resultaron. . . . fusiles. . . . cañones y. . . . soldados<sup>1</sup>.

FEBRERO.

Día 1.<sup>o</sup>—Se comunicó al Sr. vicario general Dr. D. Jose S. Martin, que acompañó á S. E. desde Chilpancingo hasta Huajuapa, para que en la ciudad de Oajaca recogiese y mandase á la posible brevedad las armas que allí hubiese ocultas.

Día 2.—Se libraron varias órdenes al coronel Rocha para que se situase en Tehuacan y no comprometiese accion alguna: al comandante Portas, para que con su division que tenia en la costa de Jamiltepec marchase á renirirse á Huajuapa; y otras á distintos jefes previniéndoles igualmente realizasen la entrevista en el mismo lugar.

Día 3.—Se recibió un parte del coronel Rocha, en que comunica que su division, aumentada con 40 caballos de Luna, se batió en la cañada de Ixtápa con 700 enemigos, durando la accion desde las nueve de la mañana hasta las cinco de la tarde del día 25 del pasado, resultando de ella que muriesen 17 enemigos, entre ellos el perverso teniente coronel Justo Berdeja, que fuesen heridos muchos, y que se tomasen seis prisioneros, cuatro de los cuales fueron gachupines, y uno de estos teniente de la columna, llamado Ablanado. Hoy mismo se recibieron estos reos, y se comisionó al comandante general de artillería, D. Mannel Teran, para que les formase la correspondiente sumaria y se procediese en justicia con arreglo á ella.

Día 4.—Habiendo resultado demasiado criminales ante la nacion los cuatro gachupines mencionados, se decretó contra ellos la pena del último suplicio, que se verificó hoy en la plaza de Huajuapa, previas todas las disposiciones cristianas y formalidades de estos actos.

Se comunicó este acaecimiento á los Sres. vocales Herrera, Quintana, Berdusco y Licea-

<sup>1</sup> En el original faltan los números.

ga, y al señor generalísimo, á quien se añadió que por constar en la gaceta de México la ferocidad de Llano en Valladolid, de resultas de las últimas acciones perdidas, seria conveniente pasar por las armas á todos los gachupines confinados en la costa.

Se dió comision al capitán Hidalgo para que en los pueblos de Tecamachalpa, Tlacotepec y otros inmediatos á Puebla, recogiese las armas de fuego que encontrase ocultas y procurase extraer de las plazas enemigas las que se proporcionasen. Se escribió para Tlalpujahua.

Día 5.—Se han espedido varios oficios al comandante Rocha, á Osorno, á Moctezuma y otros jefes. Se libró comision al teniente coronel D. Pedro Farfan de los Godos, para que se le ministrasen de las tesorerías los auxilios necesarios para su division, con el fin de que la organizase, sostuviese y aumentase de las maneras posibles. Llegó por la tarde el Sr. Bustamante con su esposa.

Día 6.—Se han recibido las contestaciones de Oajaca, y con ellas el estado de fuerza de aquella plaza<sup>1</sup>.

FEBRERO DE 1814.

Día 14.—Oficio á D. Marcial de Leiva, administrador general de las haciendas de las dos mistecas, en contestacion al suyo de 8 de febrero, acompañándole orden para que recoja los bienes de dichas fincas, las siga fomentando y ocurra en lo sucesivo al intendente de la provincia, á quien pertenece conocer sobre la materia.

Id. á D. Mariano Aguilar, subdelegado de Acatlan, para que remita tres cañones que están en su poder, y 200 lanzas que tiene repartidas en los pueblos de su jurisdiccion.

Id. al coronel D. J. Antonio Arroyo, alentándolo para que no desmaye en la defensa de la nacion.

Id. al Sr. intendente de la provincia de Ve-

<sup>1</sup> Hasta esta parte del "Diario" tuvo á la vista D. Lucas Alaman, y se aprovechó de ella para su "Historia de México;" la que sigue no pudo proporcionársela, porque no la tenia, y á una casualidad debo el haberla encontrado últimamente en el Archivo general.

racruz D. José Joaquin Aguilar, en contestacion á su oficio de 9 del corriente febrero.

Id. al cura D. Antonio Anses y Arguelles, contestando el suyo del mismo mes.

Id. al intendente dicho para que convoque las divisiones y ataque al convoy que va de México para Veracruz.

Id. al mismo para que disponga que las divisiones estén preparadas para proteger las de Oajaca, á cuyo efecto se les proveerá de pertrecho.

Id. á Osorno dos oficios del mismo contenido que los anteriores.

Id. al coronel D. J. Antonio Bárcena, previniéndole lo mismo.

Id. al coronel Maldonado, repitiéndole remita los soldados y armas que recogieron sus oficiales, y refiriéndole el párrafo del oficio dirigido por el capitán Amador á esta superioridad.

Id. á D. José Antonio de la Parra y Lopez, á fin de que ministre los cajones de pertrecho que pueda al cura de Coscomatepec.

Día 15.—Al Dr. San Martín, diciéndole que en esta fecha se libra orden al Sr. Velasco para que le entregue las causas y bienes de los curas.

Al mismo concediendo licencia al diácono D. Ignacio Morales para que se ordene en México de presbítero; pero que se presente antes á S. E.

Al mismo, diciéndole que por medio del gobernador interino se propongan los comandantes que deben ocupar los puntos de la costa, Villa-alta y demas lugares que se pretenden defender.

Al mismo, aprobándole las providencias que tomó para el aumento de pertrechos, requisicion de armas y estension de las facultades que el gobernador interino tenia limitadas á la capital de la provincia.

Al mismo, diciéndole que en obsequio del venerable cabildo se espide en la misma fecha una circular á los jueces y comandantes para que protejan la recoleccion de diezmos.

Al mismo, para que haga que el capitán González satisfaga en otro destino los gastos que erogó engañando al gobernador con la promesa de que plantaria la fábrica de fusiles.

Al mismo, previniéndole que sin falta mar-

che la division de Portas para Huajuapa, y que haga lo mismo la tropa sobrante de Oajaca, que no sea necesaria para la guarnicion de las oficinas.

Al mismo, diciéndole que le pertenece por derecho conocer de la causa del eclesiástico Ordoño; y que S. E. procurará proteger la justicia, sea quien fuere el contraventor.

Circular á los jefes políticos y militares, amonestándoles á que favorezcan la coleccion de diezmos, y apercibiéndoles que será castigada cualquiera omision en la materia.

Al Sr. intendente Murguía, para que haga entender y practicar la circular antecedente.

Al Sr. Moctezuma, para que proponga los comandantes que le parezcan idóneos, y active la maestranza; y para que remita la gente y armas de Oajaca, reservando la precisa para custodiar las oficinas; añadiéndole que debe tomar conocimiento de las tropas de toda la provincia, y no solo de la capital.

Al Sr. Dr. Velasco, para que entregue al vicario general las causas de los eclesiásticos enjuiciados, y los bienes de estos que haya secuestrado.

Al coronel Peredo, para que despues de que tome ejercicios en Sto. Domingo, marche á reunirse á Huajuapa, ó donde estuviere S. E.

Al Sr. San Martín, para que instruya la sumaria correspondiente al religioso dominico Fr. Cayetano Perez, segun las acusaciones que contra él hubiere interpuestas.

Día 16.—Al coronel Herrera, para que no incomode al pueblo de San Miguel Ahuehuetlapan, sino que cumpla con la comision y se restituya á este cuartel general.

Al Excmo. Sr. Quintana, para que dé noticia de lo que haya ocurrido al S. C., y del punto en que se halla el Sr. Morelos.

Día 17.—Contestacion á D. Anselmo de Aparicio, de la que remitió espresando su reconocimiento y aprecio.

Oficio al Sr. coronel D. Mariano Aguirre, acusándole el recibo de los cañones que remitió, y previniéndole que remita los dos restantes que montó el subdelegado de Justlahuaca, y que omita la recoleccion de armas, pues para esto se han dado las órdenes convenientes.

Al Sr. gobernador Rocha, para que informe de lo ocurrido con el convoy, y aprobando la respuesta que dió al mariscal D. Miguel Bravo.

Al Sr. intendente de Veracruz D. J. Joaquin de Aguilar, sobre las acusaciones interpuestas contra Arroyo, á quien se corregirá á la aproximacion de S. E. á aquellos puntos.

A. D. Mariano Aguilar subdelegado de Acatlan, en recibo de las noticias que manda del convoy.

Al gobernador y república de Tehuicingo, alentándolos á la constancia en la defensa de la nacion.

Día 18.—A D. Luis Alconedo, para que remita los tres relojes que llevó á componer en Oajaca, y se dedique á formar un cuño para octavos ó tlacos de cobre.

Al administrador de alcabalas de Huajuapa, para que los dependientes de hacienda queden exentos del servicio de las armas.

Día 19.—A D. José Antonio de la Parra y López encargado de justicia de Tlapa, para que informe sobre lo que haya sabido de la última derrota de San Juan del Rio.

Al coronel D. J. Manuel de Herrera, para que inmediatamente se restituya á esta capitania general de Huajuapa.

Circular á los justicias y gobernadores, para que aprehendan á los comisionados que no lleven comision de la capitania general ó de las intendencias, y á los correos ó emisarios de los gachupines.

Oficios á los Sres. intendentes Murguía, Perez y Aguilar, acompañándoles las circular antecedente.

Al subdelegado de Acatlan D. Mariano Aguilar, para que diga los movimientos que he hecho la partida enemiga que entró á Tehuicingo.

Al justicia de Chila, diciéndole lo mismo.

Al subdelegado de Teposcoluca, preguntándole los motivos por qué ha impuesto pension á los pueblos de aquella jurisdiccion, de real y medio á los casados y un real á los solteros.

Al subdelegado de Acatlan, para que conceda á los indios de Tehuicingo que pongan bajos á sus campanas.